

Reactiva INE diseño de su reforma electoral

ERIKA HERNÁNDEZ

Los consejeros del INE reactivarán hoy el jalón para diseñar la propuesta de reforma electoral que el árbitro entregará a la Presidencia de la República.

Aunque su iniciativa podría ser una más de las que reciba la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, es relevante porque contendrá las necesidades de la autoridad que organiza las elecciones en México.

Una de las propuestas en las que coinciden los consejeros es fortalecer la fiscalización. Por ejemplo, aclarar que al INE no se le pueden aplicar los secretos bancario, fiduciario, fiscal y ministerial, por lo que todas las autoridades tienen la obligación de entregar al Instituto la información que solicite, y de no hacerlo establecer sanciones.

Añadir en la legislación que para evitar simulación en operaciones, se deben reforzar los requisitos para acreditar la existencia y operatividad real de personas físicas y morales nacionales o extranjeras que pretendan vender, enajenar, arrendar o proporcionar bienes o servicios de manera onerosa a partidos y candidatos.

Algunos plantean sancio-

Sobre la mesa

Puntos que discutirán los consejeros del INE para integrar la propuesta que presentarán a la Comisión Presidencial:



- Fortalecer la fiscalización. Aclarar que al INE no se le pueden aplicar los secretos bancario, fiduciario, fiscal y ministerial.
- Desaparecer financiamiento a los partidos para franquicias postal y telegráfica.
- Establecer la obligatoriedad a los ciudadanos para ser funcionarios de casilla si son seleccionados.
- Colaboración del INE con el Senado en la revisión de requisitos de candidatos.
- Establecer qué sucede en caso de vacancias del Poder Judicial tras la elección.
- Ampliar los plazos para que el Instituto pueda verificar los requisitos 8x8.

narlos con la suspensión de su registro, pues las multas económicas no han sido inhibitorias.

Así como ordenar auditorías a las finanzas de los sujetos obligados en materia de fiscalización de manera directa o bien a través de terceros especializados en la materia, y más visitas de verificación para confirmar la veracidad de informes de

partidos y candidatos.

De acuerdo con el documento que discutieron los consejeros el 16 de diciembre, varios de los consejeros coinciden en que debe desaparecer el financiamiento a los partidos para franquicias postal y telegráfica.

Para el 2026, en el primer rubro, cada uno de los seis partidos nacionales tiene derecho a 12.2 millones

de pesos y para el segundo 57 mil pesos.

La Dirección de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE les demandó no eliminar la postal, pues todavía se utiliza, alrededor de un 13 por ciento, por lo que propuso disminuir el monto.

El INE regresa hoy de vacaciones y prometió entregar para el día 12 su propuesta a la Comisión Presidencial.

REFORMA ELECTORAL

Consejeros tendrán hoy último borrador

Aún no hay claridad si esa compilación de propuestas será la que entreguen el próximo 12 de enero al titular de la Comisión para la enmienda, Pablo Gómez

POR AURORA ZEPED ROJAS
azepeda@gtmm.com.mx

Este miércoles las consejerías del INE recibirán el último borrador de la compilación de propuestas que presentaron sobre la reforma electoral todas las oficinas de consejeras y consejeros, ya que durante vacaciones les enviaron un documento con las consideraciones de 8 de los 11 integrantes del Consejo General.

Sin embargo, aún no hay claridad si esa compilación será la que entreguen el próximo 12 de enero al titular de la Comisión para la reforma electoral de la Presidencia, Pablo Gómez, o si, en los próximos días, las consejerías consensuarán un documento que fije las prioridades y posturas institucionales.

El pasado 18 de diciembre, **Excelsior** presentó las propuestas de cuatro consejerías: Dania Ravel, Martín Faz, Arturo Castillo y Carla Humphrey, quienes fueron los primeros en entregarlas.

Éstas coincidían en que el modelo electoral requiere ajustes de fondo para preservar la equidad, la representatividad y la integridad del voto, sin debilitar a la autoridad electoral ni abrir espacios a la opacidad.

Por ejemplo, uno de los ejes más robustos del paquete fue el fortalecimiento de la fiscalización.

Coincidieron en que el marco legal actual resulta insuficiente frente a prácticas cada vez más sofisticadas de financiamiento irregular.



PALACIO NACIONAL SE REÚNE CON SHEINBAUM

El representante de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, Pablo Gómez, se ha reunido con la presidenta Claudia Sheinbaum desde el lunes, tras 65 foros de consulta que realizó. El encargado de la redacción evitó dar algún posicionamiento tras las reuniones con la mandataria federal en Palacio Nacional.

— Ximena Mejía

Foto: Especial

Entre las coincidencias destaca la necesidad de superar el secreto ministerial, para que el INE tenga acceso oportuno a información de investigaciones relevantes cuando fiscaliza recursos de partidos, candidaturas o terceros.

Establecer sanciones directas a autoridades, proveedores y personas físicas o morales que incumplan requerimientos de la autoridad fiscalizadora.

Crear reglas específicas para la fiscalización de propaganda y servicios digitales, incluidas redes sociales y plataformas extranjeras, obligándolas a contar con

representación legal en México.

Dania Ravel y Martín Faz proponen, además, consolidar en la ley prácticas que ya demostraron eficacia, como la fiscalización en línea y en tiempo real, y facultar expresamente al INE para utilizar inteligencia artificial en el procesamiento masivo de datos, detección de triangulaciones y análisis de gastos.

También hicieron propuestas sobre plataformas digitales y propaganda, paridad, acciones afirmativas y violencia política de género, uso de tecnología y el padrón electoral, entre otras.